

N P D
o a a
G g t
e e
A s

Remarques

TRIPARTITION en rapport à triarticulation

Passages de l'œuvre de Rudolf Steiner en rapport à la problématique de l'utilisation abusive de „tripartition“ pour „triarticulation.“

Rassemblés, présentés et traduits par François Germani, v.01 au 04/05/2024

Collection 209 de la base de donnée de l'Institut pour une triarticulation sociale.

Introductions et remarques à l'adresse internet : <http://www.triarticulation.fr/Institut/FG/209.html>

Ce travail est sous la Licence Creative Commons  Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification 4.0 International

0 1 1
8 9 9
1 0
8 - 3
1 1
9 1
2 0
0

Si nous suivons les faits historiques, trois choses se présentent à nous : tout de suite ainsi que l'humain agissant est enveloppé dans un système **tripartite** - l'entité physique, psychique/d'âme et spirituelle -, ainsi les faits historiques sont eux aussi soumis à une telle **tripartition**. Les actions extérieures qui se jouent devant nos sens sont dans le physique ; dans le psychique/ce qui est d'âme se trouve le centre où règnent le plaisir et le déplaisir, la sympathie et l'antipathie, et dans le spirituel nous trouvons le domaine où naissent/apparaissent les événements de l'histoire.

0 5 1
8 5 9
0
8 3
1
1
1
1

Ensuite vint la quatrième race d'humains, les Atlantes, qui vivaient sur un continent situé entre l'Afrique et l'Amérique, dont il est encore question dans les écrits de Platon. Après celle-ci, s'est développée la cinquième race humaine, à laquelle nous appartenons, C'est au cours de la troisième race humaine, à l'époque lemu-rique, que l'humain a commencé à avoir une nature **tripartite**. C'est à cette époque que les premiers êtres ont évolué vers ce que nous connaissons aujourd'hui comme humains. Mais comment étaient maintenant ces êtres ?

0 1 1
5 4 9
0 0
2 4
0
3
1
6

"Membre"
employé pour
corps, âme,
esprit

...cherche à expliquer l'humain autrement qu'en trois membres, comme en corps, âme et esprit. Allez aux premiers docteurs/enseignants de l'église chrétienne, allez aux gnostiques, et vous trouverez cette classification [/partition une?] partout. Jusqu'au IIe, IIIe siècle, la **tripartition** de l'humain, aussi reconnue par la science et la doctrine chrétiennes, se présente à vous en vis-à-vis. Plus tard, a tenu cette doctrine comme dangereuse à l'intérieur du christianisme. On a pensé qu'en s'élevant au-delà de son âme vers l'esprit, l'humain serait trop présomptueux, qu'il s'arrangerait trop à amener des éclairages sur le

fond des choses, que seule la Révélation devrait éclairer. C'est pourquoi, lors de divers Conciles, on a délibéré et décidé qu'il fallait enseigner comme dogme pour l'avenir: l'humain consisterait en corps et âme. D'éminents théologiens ont, dans une certaine mesure, adhéré à la **tripartition**, comme Jean Scot Erigène et Thomas d'Aquin. Mais de plus en plus la science chrétienne, à qui, au Moyen Âge, revenait avant tout la science de l'âme, perdait la conscience de la **tripartition**. Et avec l'essor de la science au 15ème et 16ème siècle, on n'avait plus conscience de l'ancienne répartition/affectation. Descartes lui-même ne faisait la distinction qu'entre l'âme, qu'il appelle esprit, et le corps. Et c'est resté comme ça. Ceux qui parlent aujourd'hui de psychologie ou de science de l'âme ne savent pas qu'ils parlent sous l'influence d'un dogme chrétien. On croit, et peut le lire dans les manuels, que l'humain est fait de corps et d'âme. Mais on n'a fait que reproduire un préjugé vieux de plusieurs siècles, et c'est sur cela que l'on s'appuie encore aujourd'hui. C'est ce que nous verrons au cours de ces conférences. Il nous incombe avant tout de montrer quelles relations...

0 2 1
5 0 9
4 0
1 4
1
1
0
5

Nous avons vu qu'à la base de la mystique du Moyen-Âge se trouve la conception de la **tripartition** de la nature humaine et de l'univers entier. Nous avons vu comment le mystique se représentait l'Esprit et ...

2 8 1
6 9 9
4 0
5
0
1
0
2

L'un peut l'appeler ainsi, l'autre autrement. Il ne s'agit pas de savoir si nous appelons Dieu, Christ ou « Maître » celui à qui nous nous adonnons, mais de l'humeur/ambiance de dévotion elle-même. Avec cela, la méditation du matin **tripartie**, qui dure quinze minutes, est terminée. 2. Le soir avant de s'endormir, chaque élève a à jeter un regard rétrospectif sur sa vie pendant la journée. L'important n'est pas de laisser passer le plus d'événements de la journée dans notre âme, mais de le faire avec le plus important. Nous nous demandons : que pouvons-nous apprendre de ce que nous avons vécu ou fait ?

2 9 1
6 0 9
2 0 5

Tripartition
triarticulée
dans la théo-

Tu m'écris si affectueusement à propos des conférences de la semaine dernière. Oui, vois, je devrai me rendre toujours plus libre, dans les conférences, de la façon de diviser en sept/la **septopartition**, telle qu'elle avait dans les débuts été ordinaire, notamment par le bouddhisme ésotérique de Sinnett. La **tri-**



0 sophie de **partition triarticulée** de ma «théosophie» est la seule possible aux fins d'une intrusion réelle dans les
3 Steiner choses. La septopartition, sans cette reconduite à la tripartition, mène seulement à la folie. C'est ce que
1 les mystiques orientaux, comme les mystiques occidentaux, ont eu à contester dès le début contre les
4 schématismes de Sinnett.

0 5 1 Il n'y a pas si longtemps, dans certains cercles, il était considéré comme non scientifique, au sens le plus
5 4 9 éminent, de parler d'une âme de l'humain comme d'une entité particulière. Et même encore de parler
4 0 d'un esprit à côté de l'âme, c'est aujourd'hui une chose qui dépasse la compréhension la plus élémen-
5 taire. Or, le thème que nous nous sommes fixé aujourd'hui est suffisamment vaste dans son étendue. Il
1 ne me sera possible que d'en indiquer quelques lignes principales. À l'intérieur de la vision du monde
0 spirituelle-scientifique, nous sommes notamment conduits à l'ancienne répartition/affectation de l'hu-
1 main, qui est une **tripartition** vis-à-vis de ce qui presque uniquement et seul a encore une quelconque
9 validité dans la conscience de l'humain actuel, vis-à-vis de la bipartition de corps et d'âme. La **tripartiti-
on** à laquelle la vision du monde théosophique ou spirituelle-scientifique doit revenir est celle de
corps, d'âme et d'esprit.

0 3 1 note p260 Le congrès est devenu un rassemblement public pour les révélations/dévoilements de Taxil et de Mlle
9 4 9 Vaughan, seuls quelques sceptiques ont exigé des preuves. Le premier a commencé à dévoiler la taxilia-
3 9 0 de fut le franc-maçon Gottfried Joseph Findel avec son ouvrage « Katholischer Schwindel » paru en
6 1896. En général, cependant, H. Gruber S.J., qui avait lui-même longtemps cru en Taxil, est considéré
0 comme le premier avec son œuvre **tripartite** «Leo Taxil Palladismus-Roman». Cependant, l'ouvrage ne
1 parut qu'en 1897. Taxil avoua, lors d'une grande assemblée à Paris le 19 avril 1897, que tout n'était
0 qu'une supercherie qu'il avait mise en scène, que le diable Bixtru et l'épouse du diable Miss Vaughan
2 n'avaient jamais existé.

0 4 1 Aujourd'hui, nous voulons parler de comment l'humain peut connaître les mondes suprasensibles par
9 0 9 sa propre expérience. Nous voulons aujourd'hui nous abstenir de la **tripartition**, mais bien exactement
8 0 7 tenir compte de ce que, lorsque nous parlons de l'initiation, nous avons devant nous une méthode d'in-
1 itiation.
2
1



1	1	1	D'un côté, nous avons donc l'humain trois fois septuple[/septomembré/septoarticulé], de l'autre, nous avons lors d'un dépassement de la conscience ordinaire, nous avons aussitôt une tripartition de cela notre conscience, de sorte que l'humain qui devient voyant en tant qu'aspirant occultiste, comme vous le savez par le livre mentionné, doit s'efforcer de toutes ses forces de maintenir ensemble les trois membres de sa conscience, afin de ne pas se désagréger sur le plan intérieur et psychique.
3	2	9	
7	2	1	
	-	2	
	1	0	
	2	6	
	3	0	
		9	

2	4	1	Beaucoup d'humains ont alors/jadis appris à connaître l'eurythmie avec un joyeux enthousiasme et une marche tripartite , en avant, en arrière, compréhension spontanée en participant assidûment aux cours latéraux, liés aux gestes de l'âme.
7	9	9	
7		1	
a		3	
		0	
		0	

2	1	1	C'est ainsi que nous sommes finalement parvenus à l'explication, satisfaisante pour nous tous les trois, des lèvres de femmes "sages". On se rassemblait autour de telles femmes au pas triparti . et on éprouvait dans leurs phrases de la sorte du chant, les expressions de puissances supérieures.
7	5	9	
7	4	1	
a		3	
		0	
		0	

2	2	1	Eurytmie Prélude triparti 66 positions de la tête 35, 37, 131 sylphes et gnomes 47, 48 Marche tripartite 46, 154 Danse des corybantes (V B S) 20, 168 Spirale (enveloppante et déroulante)
7	2	9	
7	1	1	
a		3	
		0	
		0	



2 1 1
6 3 9
6 7 1
6 3
- 0
3 5
1
8

Si, comme il se doit, nous considérons que la Lune et la Terre ne font qu'un, ou si nous ne comptons pas la Terre, nous avons alors dans les sept planètes les sept roses de lumière que le rosicrucianisme place devant nous. Et à la Lune, au Soleil et aux autres planètes, elle associe la devise **tripartite** de la Rose-Croix :

Ex Deo nascimur

In Christo morimur

Per Spiritum Sanctum reviviscimus.

2 2 1
6 4 9
6 0 1
- 3
3 1
3
0

Les roses lumineuses s'épanouissent à partir du spirituel. L'humain **tripartite** offre en sacrifice sa pensée, son sentiment et sa volonté. Dans l'éther de lumière, Lucifer. S'il agit de l'intérieur vers l'extérieur, il devient une force maléfique/méchante. Mais s'il agit de l'extérieur vers l'intérieur, il est une force bonne, car les bons dieux se servent alors de lui.

0 4 1
3 4 9
5 6 1
4
0
0
0
0

Je ne veux pas être d'accord avec le pasteur Riggenbach lorsqu'il dit : "La Bible nous a habitués à distinguer en l'humain un triple aspect : corps, âme et esprit". Il y avait des "savants de Dieu" qui étaient si peu habitués à cela d'après la Bible qu'ils accusaient/rendaient fautifs d'hérésie/de catharisme par rapport à l'authentique doctrine chrétienne tous ceux qui affirmaient cette **tripartition**.

2 1 1
5 6 9
4 2 1
5
1
0
2
4

Vous savez peut-être, comme je l'ai souvent indiqué, que dès le Moyen Âge, dans la forme historique du christianisme, ce qu'on appelle la trichotomie, la **tripartition** de l'humain en corps, âme et esprit, a commencé à être une hérésie. Dès le début du Moyen Âge, elle a commencé à être une hérésie. Un concile relativement précoce a, comme vous le savez, aboli l'esprit, et l'on divise désormais l'humain en corps et âme. Depuis cette époque, on s'est efforcé en Occident de...



1 1 1 L'importance Pour l'observation de la vie de l'âme humaine, le membrement de l'âme en penser, sentir et vouloir, re-
 7 0 9 probable de présenter, sentir et vouloir, ne me donne en fait rien. Je reste en effet/donc à l'intérieur de l'âme avec
 6 3 1 Brentano penser, sentir et vouloir. C'est pourquoi il articule/membre la vie de l'âme autrement. Et il est carac-
 7 7 téristique comment il la membre. Il distingue/différencie aussi une tripartition de la vie de l'âme, non
 0 pour la triar- térieure selon représenter, sentir et vouloir, mais il distingue représenter, juger et le monde intérieur des
 7 tication dé- mouvements de l'âme. Ainsi, selon Brentano, la vie de l'âme se divise en représenter, juger et monde
 0 crité dans des mouvements de l'âme tranquille. Dans un premier temps, le représenter ne nous mène pas, de par
 3 "Les énigmes de l'âme" l'âme, dehors.

1 3 1 Ainsi que ce corps physique est pour soi en fait quadriarticulé/quadrimembré : une partie du corps phy-
 7 0 9 sique est assignée à soi-même, une partie au corps éthérique, une partie au corps astral, une partie au
 7 - 1 je. Si nous laissons de côté le corps éthérique, qui à nouveau est tripartite, parce qu'un membre du
 3 3 7 corps éthérique est attribué à soi-même, un membre au corps astral, un membre au je, nous restons au
 1 0 corps physique. Cela se montre à nous que dans la nuit, quand nous dormons, ce qui dans le corps phy-
 9 sique, qui est assigné à soi-même, continue/poursuit évidemment sa vie; ce qui est assigné au corps
 3 éthérique peut aussi continuer/poursuivre sa vie, car le corps éthérique est avec au corps physique.
 0

0 8 1 En suivant les idées de Brentano, on a souvent le sentiment qu'elles sont toujours fructueuses parce
 2 8 9 qu'elles abordent un problème dans une direction avec perspicacité et sagesse scientifique; mais on a
 1 1 aussi l'impression qu'avec de telles idées, Brentano n'atteint pas le but que ses points de départ promet-
 7 tent. Un tel sentiment peut aussi s'imposer si l'on compare sa tripartition de la vie de l'âme en repré-
 1 senter, juger, aimer et haïr avec l'autre en représenter, sentir et vouloir.
 0
 0

1 3 1 J'aimerais maintenant vous présenter quelques images qui vous donneront, autant que possible, une
 8 1 9 idée de ce groupe principal. La première est la tête d'Ahriman, sous la forme qui m'est venue en premi-
 5 1 er : un humain - qu'on pense en cela à la tripartition de l'humain en : humain tête, tronc et extrémités -
 1 8 qui est entièrement tête et qui est donc aussi l'instrument de la sagesse, de l'intelligence et de la ruse
 0 les plus parfaites. C'est ce qui devrait venir à l'expression dans la figure d'Ahriman.
 7
 0
 3



1 1 1
8 5 9
4 1 1
- 8
1 0
5 9
2 2
0

Ces directions, elles sont justement ainsi tissantes et vivantes dans l'espace/les espaces qu'elles sont indiscernables en une certaine relation, comme elles sont tissantes les unes dans les autres. L'humain ancien, en se vivant donc dans les espaces tripartites, ressentait/éprouvait que le Divin agit dans cette tripartition. Le Divin agissant/régnant dans l'espace indiquait à l'humain le Divin dans la durée. Et il a fait l'expérience/vécu - et ce que je dis maintenant, l'humain le vivait vraiment - du divin régnant dans l'espace, dans sa manifestation tripartite. Et pour lui, c'était l'image/le décalque du Dieu trinitaire : Père, Fils et Esprit, ou comme sinon s'appelait le Dieu tripartite. La trinité n'est vraiment pas conçue en pensée, elle n'est pas inventée en pensée. La Trinité, avec toutes ses particularités, elle était vécue dans l'image/le décalque, lorsque l'humain ancien éprouvait vivant l'espace tripartite.

1 1 1
8 1 9
5 1 1
- 8
a 1 1
1 1
2 1
7

Mais cela vient d'une sagesse très profonde, d'une sagesse vraiment plus profonde que celle qui est enseignée aujourd'hui sur l'humain, que ce soit par la science de la nature, par l'économie nationale ou par d'autres sciences dans nos universités. Platon a triparti l'humain. Nous membrons/articulons aujourd'hui quelque chose d'autre, mais on a eu conscience de cette tripartition jusqu'au XVIIIe siècle. Alors, ça s'est entièrement perdu. Et les humains du dix-neuvième siècle, ces humains si intelligents, si éclairés, n'ont fait que rire de cette tripartition dans sa forme concrète, rit jusqu'à aujourd'hui. Platon divisait l'humain que l'on doit comprendre pour comprendre la structure sociétale, d'abord dans l'humain qui déploie la sagesse, la connaissance, le savoir, la partie logique de l'âme, ce que nous attachons à l'organisme-tête, comme nous attachons son savoir à son organisme neuro-sensoriel.

1 1 1
8 3 9
8 1 1
8 8
1
1
1
7

Et peut être, si cette Europe centrale n'a pas d'État extérieur, si cette Europe centrale est tragiquement obligée de vivre dans le chaos, alors seulement on commencera à comprendre qu'il faut surmonter les vieilles conceptions pour lesquelles la périphérie de l'Europe lutte aujourd'hui, parce que ces vieilles conceptions ne pourront pas être maintenues par la périphérie de l'Europe. L'ancien concept d'État s'effacera; il fera place à la tripartition. Et aussi dans cette vie extérieure devra entrer ce qu'est le Goetheanisme. Qu'on l'appelle comme ça ou pas, c'est entièrement égal. L'essentiel, c'est que dans la vision du monde de Goethe, il y a un avant-goût de ce qui doit être clarifié aussi en ce qui concerne l'organisation sociale extérieure de l'humanité.

1 1 1
8 9 9

Cela fait la valeur concrète d'économie de peuple d'une marchandise. Cela vous pouvez l'utiliser n'importe où. Seulement, vous sortez de la simple organisation d'économie de peuple et vous entrez ici tout



8 7 1 de suite dans la tripartition sociale. Car vous avez d'un côté le bien, la marchandise qui vous conduit selon l'économie, qui ne peut jamais être créée par la simple circulation, mais selon fond et sol, selon l'autre base naturelle. Cette base de nature doit être là. Elle ne peut pas être mise sur le dos de l'État. Elle doit être là d'un côté. D'un autre côté, vous avez le besoin.

3 2 1 La discussion se rattache au mémoire rédigé par Roman Boos "Grundsätze zu sachlicher Aufbaupolitik" (Principes pour une politique de construction/reconstruction objective). Rudolf Steiner : Les gens demandent quelque chose de plus précis que ce qui est donné dans le mémorandum, au moins pour le politique. Lorsque j'ai rédigé mon mémoire sur la tripartition, il aurait encore été possible de maintenir en quelque mesure les anciens rapports et d'expulser simplement les rapports économiques et spirituels de la partie politique. Mais aujourd'hui, on doit compter avec ce que, pris au fond, tout l'ancien a disparu.

3 2 1 Rudolf Steiner : Y a-t-il absolument une possibilité d'empêcher la servitude ? On peut toujours vaincre/mettre de côté la germanité, purement par des moyens guerriers. On ne peut pas promettre une telle chose. Il faut travailler à quelque chose d'autre: Lorsque la tripartition est réalisée/exécutée, les autres États se retrouvent dans un rapport tel qu'ils se nuisent à eux-mêmes lorsqu'ils attaquent un tel État. - Aujourd'hui, parce que la tripartition n'est pas réalisée/exécutée, on fait les comparaisons les plus absurdes. On dit par exemple que le siège de Paris et le blocus de l'Allemagne doivent être évalués de la même manière. C'est comme si l'on disait : La tête et la jambe sont

3 2 1 Rudolf Steiner : L'argent traverse le même processus que la marchandise. On ne peut plus mettre un pardessus dans 14 ou 15 ans. Du simple fait que l'argent porte le tampon "1903", il doit devenir sans valeur en 1918. Cela devrait devenir une loi. Ces nombreuses conséquences qui découlent de la tripartition, sont l'important. L'argent n'est que la valeur de représentation pour la marchandise.



3 9 1
2 4 9
8 1
9
0
2
1
2

On est aujourd'hui encore si éloigné de ce que je veux dire ici et de ce qu'il faut nécessairement comprendre si l'on veut placer la question sociale sur une base salubre, que certaines personnes m'ont rétorqué lorsque je leur ai expliqué cela : Oui, ce n'est qu'un renouvellement, dans un sens moderne, de l'ancienne idée platonicienne de la **tripartition** du corps social en trois classes : L'état de nutrition, l'état de défense, l'état d'apprentissage. - Non, ce n'est pas un renouvellement de cette vieille idée platonicienne, mais c'est en quelque sorte le contraire radical de celle-ci, et c'est ce qui importe.

Note 94 l'ancienne idée platonicienne de la **tripartition** du corps social en trois classes : État nourricier, état de défense, état d'enseignement : décrit dans l'ouvrage de Platon "Politeia" (L'État).

3 9 1
2 7 9
8 1
9
0
2
1
2

Mais si les facteurs économiques et spirituels agissaient de manière indépendante en corrigeant et en harmonisant par-delà les frontières, alors le système des États, des soi-disant États, se répandrait en une sorte d'harmonie d'intérêts et d'enchevêtrement d'intérêts, où l'un corrige toujours l'autre, où l'un ne peut pas provoquer une explosion unilatérale. Des rapports sains au-delà des frontières naîtraient de cette **tripartition** dans les rapports internationaux des peuples.

1 5 1
8 4 9
9 1
9
0
2
2
1

Or, vous vous rappelez que dans la **tripartition** dont nous avons parlé à plusieurs reprises maintenant, et qui est aussi exprimée dans l'appel qui a été porté à votre connaissance, dans cette **tripartition**, l'État politique proprement dit, dont la plupart des gens croient aujourd'hui qu'il englobe l'ensemble de l'organisme social, ou que la plupart des gens confondent aujourd'hui avec l'organisme social, n'est en quelque sorte qu'un département, un membre de l'organisme social **tripartite**.

1 7 1
8 1 9
9 1
9
0
2
2

Mais les formes de pensée sont au fond tout à fait les mêmes. Car ce qui compte, ce n'est pas ce que l'un pense, mais comment l'un pense. Et dès que l'on comprend cela, on a déjà l'impulsion de base pour comprendre justement cette **tripartition** de l'organisme social, qui va justement vers la réalité, vers ce qui doit se développer comme la santé de l'organisme social.



1

3 3 1 journal Le manque de vie spirituelle authentique doit être ressenti. Et s'il est ressenti, toutes les traditions dans
3 0 9 lesquelles le développement de l'État a intégré la religion, l'art, la science et les mœurs tomberont. Ce
6 1 1 n'est donc pas seulement le processus économique et le droit, mais aussi l'esprit qui doit être entière-
A 9 9 ment placé sur lui-même. Un esprit dépendant de l'État apporte seulement une idéologie, aucun bien vi-
n 0 3 tal/de vie. - La pensée abstraite, qui ne fait que masquer la situation, doit être remplacée par une
h 0 5 pensée concrète qui aborde/agrippe/prend en main la question sociale dans la réalité. La tripartition de
la question sociale en une question économique, une question de droit et une question d'esprit corre-
spond à une telle vision conforme à la réalité. L'évolution des faits contraint les humains à penser en
fonction de la réalité ; si cette pensée est réprimée, les instincts déréglés chercheront un jour à résoudre
la question sociale avec la force des élémentaires/une force élémentaire.

3 5 1 Mais il me semble que ce qui est important, c'est autre chose. Vous voyez, je ne vous embêterais pas
2 0 9 avec une quelconque idée de tripartition si ces trois parties n'étaient pas disposées dans la réalité de
9 1 1 l'organisme social. Que cette triarticulation veuille se produire, c'est quelque chose qui ne dépend pas
0 9 de nous...
0
3
1
1

1 2 1 Moyen de Or, lorsque certains signes monétaires, certains mandats, sont en circulation, l'État a un certain trésor
9 6 9 production d'or. Qu'y aura-t-il alors lorsque la vérité aura remplacé l'apparence par la tripartition ? Il y aura alors
0 1 1 tout ce qui n'appartiendra pas à l'individu en vérité, ce à quoi l'individu ne fera que travailler, mais qui
0 9 de la monnaie aura la même valeur pour tous les humains qui vivent dans l'organisme social : L'or sera remplacé par
3 les moyens de production, ce par quoi on peut préparer quelque chose pour le caractère de marchand-
2 se.
1

3 1 1 Beaucoup appellent ce que j'exprime une utopie. Elle est issue d'une pensée qui est amie avec la réalité,
2 3 9 qui est conforme à la réalité. Cette idée de la tripartition n'est pas une utopie. Elle peut être mise en œu-
9 6 1 vre partout et aussitôt, à partir de chaque contexte social, si l'on dispose de la bonne volonté qui fait
0 9



4
0
2

malheureusement si souvent défaut aujourd'hui. Croit-on que ce que j'exprime serait une utopie, ...

3 1 1
2 3 9
9 9 1
0
4
0
2

Nous avons pu nous mettre d'accord au bout d'une heure sur le fait que ce que l'on veut vraiment dans la régulation de la question monétaire, dans l'établissement d'une monnaie absolue, ne sera atteint que si l'on procède à la mesure de la chose - toutefois à la mesure de la chose - à la **tripartition** dont je vous ai parlé aujourd'hui, si l'on retire simplement l'administration des valeurs, l'administration de l'argent de l'État politique et que ce soit transposé dans la vie de l'économie.

3 1 1
2 4 9
9 0 1
9
0
4
0
2

Je pourrais faire de longues déclarations pour le confirmer, mais je ne le dirai que brièvement: ce doit être l'argent! Ce le sera quand toutes les autres machinations qui interviennent dans la circulation de l'argent cesseront. Car seule la monnaie est l'indice commun qui est là pour la comparaison commune des valeurs réciproques des marchandises. C'est ce qu'il est possible d'obtenir grâce à la sorte de cette **tripartition**, et c'est ce que le mouvement de l'argent libre vise en partie, isolément, à réaliser ; c'est la raison pour laquelle j'ai dit, dans un cas comme celui-ci, que je suis tout à fait d'accord avec ce mouvement, parce que j'essaye toujours de voir les différents mouvements dans leur légitimité, et j'aimerais les canaliser dans un grand courant commun, parce que je ne crois pas qu'un humain, ou même un groupe d'humains, puisse trouver ce qui est juste, mais parce que je crois démocratiquement que les humains ensemble dans la réalité, dans la coopération, seuls bien organisés, trouveront en premier ce qui est juste.

3 1 1
2 8 9
9 5 1
9
0
4
0
9

Toutes les activités de l'organisme humain sont contenues dans ces trois membres, mais ils sont centrés en eux-mêmes, et c'est tout de suite parce que chaque membre a son centre en lui-même, que se réalise l'unité vivante. Je ne veux pas, comme Schaffte ou Meray, jouer avec des analogies, cela m'est très éloigné; mais j'aimerais souligner que la saine pensée a du mal, en ce qui concerne l'organisme social, à entreprendre cette **tripartition**. En ce qui concerne l'organisme social, nous ne devons pas seulement faire cette **tripartition** en théorie, mais la mettre en pratique. Je ne comprends pas pourquoi il serait difficile de penser qu'une organisation spirituelle se gouverne elle-même, en une certaine mesure souveraine en elle-même, que l'État de droit soit souverain en lui-même, et que l'État économique soit sou-



verain en lui-même.

3 8 1 Par l'actualité Wilhelm von Blume attire l'attention sur ce que les petites communes sont aujourd'hui proches de la
3 4 9 d'alors du **tripartition**, car on parle déjà de communes politiques par opposition aux paroisses/communes d'égli-
2 1 passage de ses. Pour les travaux économiques, on utilise déjà souvent la désignation de commune de citoyen/bour-
b 9 geois réelle ou active.
. 4 l'artisanat à
r 2 la petite in-
e 4 dustrie ?

3 9 1 ... non plus comme maints le disent ainsi, un nouveau genre humain [Menschenschlag] oit être là qui
3 9 9 puisse socialiser selon le principe: chacun selon ses capacités et ses besoins! — non, nous pouvons avoir
0 1 la foi correcte. Si seulement nous le voulons, alors de telles idées sociales saines de la **tripartition** pour-
. 9 ront trouver place dans la vie de l'esprit, la vie de droit et de la vie de l'économie. Car cette vie de l'éco-
r 4 nomie, elle ne deviendra saine que si elle est séparée/démembrée des deux autres. Alors, dans le domai-
e 2 ne de la vie de l'économie, comme je l'ai décrit dans mon livre, se formeront des associations, se forme-
5 ront des coopératives, mais qui, d'une manière saine, ne partent/sortent pas de produire et de profiter,
mais partent de la consommation et ne font pas la production ainsi que des forces de travail soient
explosées/reduites en poussière, mais que des forces de travail soient appelées à l'assainissement de la
consommation, à la satisfaction des besoins.

1 5 1 Sommaire Le franchissement inconscient du seuil du monde spirituel par l'humanité entière. La nécessaire prise
9 9 de conscience de ce fait par une élévation de la science des sens à la science de l'esprit. Le scepticisme
2 1 de la connaissance de Fritz Mauthner. Son "lexique philosophique" comme expression de ce scepticis-
9 me. L'impact de cette attitude sur ses élèves ; Gustav Landauer en est un exemple. La nécessité d'une
0 activité intérieure pour le développement d'impulsions sociales. La doctrine abstraite d'Ernst Mach, Ri-
5 chard Avenarius et Viktor Adler. La logique des faits menant de cette doctrine à la philosophie d'État
0 des bolcheviks. La triparticipation de l'organisation sociale comme reflet/décalque extérieur de la **tri-**
1 **partition** intérieure de l'humain franchissant le seuil. L'ascension de l'approche morphologique d'Ernst
Haeckel vers une compréhension spirituelle de la différence entre la forme animale et la forme humaine
et de la co-oscillation de l'humain avec les rythmes cosmiques. L'égoïstique de Max Stirner comme ...



3 2 1
3 9 9
1 0 1
9
0
5
0
7

Je vous demande de revenir à vos revendications initiales et de vous placer sur le terrain du programme d'Erfurt et du marxisme, et de ne plus freiner. L'ouvrier doit gagner en influence sur le capital ! Cherchez à défendre les véritables intérêts de l'Internationale et travaillez pour le bien du peuple. Réfléchissez à ce que j'ai dit aujourd'hui et décidez-vous pour la tripartition, sur laquelle vous entendrez l'exposé du Dr Steiner lors de la prochaine séance".

(Cité d'après E. Kolb et K. Schönhoven, "Regionale und lokale Räteorganisation in Württemberg [organisation régionale et locale des conseils] 1918/19", édité par la Commission pour l'histoire du parlementarisme et des partis politiques, Bonn, II, Düsseldorf 1976).

3 3 1
3 0 9
1 1
9
0
5
0
8

Cela signifie que nous avons besoin d'un socialisme qui se réalise de telle manière que ces choses ne se produisent pas. Il ne faut donc pas que l'organisme social, l'organisme économique, contienne ce qui conduit à de telles préoccupations. Et là, je me suis dit : c'est tout de suite cette tripartition qui vaut, car j'enlève d'un côté la vie de l'esprit et de l'autre la vie de droit, ce par quoi un organisme de l'économie est créé qui ne peut plus susciter de doutes, parce qu'une socialisation généreuse peut être réalisée/exécutée dans l'organisme tripartite. Vous le verrez dans toutes les questions spécifiques, en particulier lorsque nous aborderons ensuite les questions les plus concrètes.

3 3 1
3 1 9
1 - 1
3 9
2 0
5
0
8

Quand les deux cohabitent...

Ce n'est qu'alors que les choses seront bénéfiques. Si l'on commence donc à développer une compréhension dès cette mise en place extrêmement importante des conseils d'entreprise, on verra que l'on parviendra sur une branche verte avec ce que signifie la tripartition. On n'obtiendra quelque chose que si l'on ne tolère pas que ce qui remplace l'État intervienne dans les fonctions des conseils d'entreprise d'une autre manière que par le simple fait que l'État doit intervenir pour que les conseils d'entreprise puissent fonctionner, de la même manière qu'il doit naturellement veiller à ce que je puisse emprunter un chemin sans être agressé. Mais contrairement à l'État qui se positionne par rapport aux droits personnels des humains, il ne doit pas non plus se positionner par rapport aux conseils d'entreprise en en quelque limitation des fonctions et ainsi de suite. Les fonctions doivent résulter de l'auto-constitution de la compagnie des conseils d'entreprise dans le corps de l'économie. Cela seul conduit sur une branche verte. Avec cet exemple, je voulais vous montrer comment la triarticulation est pensée. Elle est pensée pratique, c'est-à-dire que tout ce que nous avons à faire demain et après-demain, peut seulement mener à quelque chose que si c'est pris en main sous le point de vue de la tripartition. Les



choses interagiront alors de la manière correcte. Voyez-vous, ma proposition part du principe que le socialisme, une fois qu'il est maintenant là, ne peut pas non plus être mis à l'écart de l'ordre du jour. Celui qui connaît les conditions aussi bien de la vie de l'économie, que de la vie politique, donc de la vie de droit, et dans la vie spirituelle, ne peut notamment plus se représenter, parce que c'est une représentation irréelle, que l'on introduise le socialisme aujourd'hui et qu'alors il soit là demain.

3 2 1
3 9 9
1 4 1
9
0
5
1
3

La résolution, adoptée presque à chaque fois à l'unanimité dans d'autres assemblées ouvrières, demandant la nomination du Dr Steiner au gouvernement afin de mettre en œuvre la tripartition de l'organisme social, fut aussi adoptée par le conseil ouvrier du Grand-Stuttgart, contre peu de voix.

3 1 1
3 8 9
0 5 1
9
. 0
r 5
e 1
3

... belle description d'une maison ne sert pas du tout, la maison doit être réalisée. Mais il y a une différence entre la belle description d'une maison et un plan de construction. Et un plan de construction veut être tout ce qui est indiqué comme impulsion pour la tripartition de l'organisme social. Même si cela est encore très mal compris aujourd'hui, ce sera la seule chose qui pourra sortir l'humanité du chaos et de la confusion dans lesquels elle a été plongée. Je sais qu'aujourd'hui encore, on peut se méprendre sur mes propos. Maints disent qu'il s'agit d'une nouvelle formation de parti. Il ne s'agit pas du tout d'une nouvelle formation de parti. Il s'agit ici de ce qui découle de la chose de l'évolution même de l'humanité, ce qui n'a rien à faire avec une quelconque formation de parti.

3 1 1
3 2 9
2 7 1
b 9
. 0
r 6
e 2
1

Un jour, après une conférence, un homme m'a dit : "Il faut donc découper l'État en trois membres; si maintenant l'Entente nous quadriparti ou que le Dr Steiner nous triparti, cela est entièrement d'égale validité. - Mais il ne s'agit pas du tout de cela, il s'agit de tout autre chose.

3 3 1

journal Il est malheureusement impossible, dans le peu d'espace dont nous disposons, d'esquisser ne serait-ce



<p>3 9 9 6 1 A 9 n 0 h 7 2 6</p>	<p>qu'une ébauche des magnifiques transitions de la pensée du Dr Steiner, portées par un grand sérieux. Nous le regrettons d'autant plus que le Dr Steiner est l'un de ces très rares grands orateurs dont le pathos ne s'enracine pas dans le jeu d'acteur, mais dans la conviction absolue de la vérité de son propre enseignement. L'immense salle Nibelung était presque entièrement occupée et il faut souhaiter une fréquentation tout aussi importante pour la deuxième conférence de l'orateur, "Sur la tripartition de l'organisme social", qui aura lieu ce soir.</p>
<p>2 1 1 9 2 9 6 2 1 9 0 8 1 5</p>	<p>Note 69 Comment la formation des enseignants ... peut être transformée ? Voir à ce sujet les conférences et les cours de Rudolf Steiner pour les enseignants, en particulier le cours triparti qui précède immédiatement la fondation de l'école Waldorf : "Allgemeine Menschenkunde als Grundlage der Pädagogik [Anthropologie générale comme base de la pédagogie]", GA 293 ; "Erziehungskunst [Art de l'éducation]. Méthodologique et didactique", GA 294 ; "Art de l'éducation. Discussions de séminaires et conférences sur le plan scolaire", GA 295.</p>
<p>3 3 1 0 0 9 0 2 1 a 9 0 9 2 6</p>	<p>Note 103 dans la douzième année : voir Introduction p. 34 la tripartition ultérieure pour les classes d'école primaire.</p>
<p>3 1 1 3 8 9 2 1 1 a 9 1 0 2 9</p>	<p>Les deux Bien sûr, je ne parlerai jamais de la "triarticulation du socialisme". Cela me semble comme un pleine "niveaux" impossibilité. Car le socialisme, en tant que vision large, ne peut naturellement être que quelque chose bien expliqué d'unitaire. Et ce n'est qu'en pensant de manière aussi abstraite que l'on est tenté de dire : "Eh bien, la vie a toujours été tripartite, pourquoi devrait-on donc d'abord parler de cette triarticulation, de cette l'autre? tripartition de la vie ? Oui, c'est tout de suite de cela qu'il s'agit ! Certes, la vie a toujours été tripartite, et il ne s'agit pas de ce qu' on tripartisse tout de suite la vie en trois. Cela se divise de soi-même. Il s'agit de ce que, dans l'administration de la vie, on n'a pas toujours pris la bonne décision pour gérer, ordonner, orienter la vie triarticulée de la bonne manière.</p>



3 3 1
7 9
3 6 2
5 0
0
3
1
0

Note 94 *ce que j'ai dit récemment et très ouvertement à une assemblée où se trouvaient des Occidentaux eux-mêmes* : Rudolf Steiner fait référence à la série **tripartite** de conférences qu'il a données pour les membres à Dornach du 20 au 22 février 1920 sur "l'histoire et le dépassement de l'impérialisme" (in GA 196). Le fait que des humains de Grande-Bretagne et des Etats-Unis étaient justement présents à cette assemblée ressort de sa remarque d'introduction à cette série de conférences. Rudolf Steiner a dit au début de son exposé : "Ma conférence d'aujourd'hui sera épisodique, une parenthèse dans nos réflexions, car je voudrais que nos amis anglais, qui vont bientôt retourner dans leur pays, puissent s'inspirer d'ici autant que possible. C'est pourquoi j'organise ces conférences de telle sorte que l'une ou l'autre puisse servir de support à l'efficacité qui est nécessaire". En février 1920, un certain nombre d'anthroposophes anglais et américains ont dû se rencontrer à Dornach. Ainsi, le couple américain Monges a dû faire partie des présents, puisqu'ils ont offert à Rudolf Steiner, ces jours-là, l'anglaise ...

2 4 1
5 1 9
5 4 2
b 0
5
0
1

note p90 Monsieur le Dr Boos nous a donné l'occasion d'éclairer en profondeur la population sur la nature et le but de la théosophie, la science secrète". La deuxième partie de la "Entgegnung" de Kully consistait en une série **tripartite** d'articles qu'Arnet laissa paraître dans les trois numéros suivants de mai du "Katholisches Sonntagsblatt [feuille catholique du dimanche]" (voir 3ème remarque à la p. 92).

2 6 1
5 0 9
5 1 2
b - 0
6 0
0 5
2 0
9

Note 9 mai 1920 (Reinach) : Dans le "Katholisches Sonntagsblatt des Kantons Baselland" paraît la première partie d'une prise de position du pasteur Max Kully d'Arlesheim, pour la "défense et l'opposition aux omissions du théosophe-juriste Dr. Boos", signée toutefois uniquement de son pseudonyme "Spektator". La deuxième partie de la réplique consiste en une série **tripartite** d'articles qui paraissent dans les trois numéros principaux suivants (16 mai, 23 mai, 30 mai) du "Katholisches Sonntagsblatt". 10 mai 1920 (Heidenheim) : le théologien protestant et inspecteur des missions Johannes Frohnmeyer donne la première de ses trois conférences sur "Le mouvement théosophique - son histoire, sa présentation et son évaluation/jugement", dans laquelle il exprime son désaccord avec l'anthroposophie de Rudolf Steiner. Les deux autres conférences auront lieu les 11 et 14 mai.

2 1 1
9 9

Cette triarticulation de l'État social n'est pas un parallèle à la **tripartition** platonicienne en état de dé-



9 6 2
7 0
5
2
1

fense, état d'enseignement et état de nutrition. Beaucoup plus, chaque individu doit être impliqué dans tous les trois membres. Notre chaos actuel provient justement du fait que les humains se tiennent les uns à côté des autres. Mais dans le socialisme triarticulé [organisme social], ils doivent/devraient devraient développer organiquement leurs forces.

3 5 1
3 0 9
6 4 2
0
0
5
2
5

Note 376 a reçu une lettre d'un curé bourgeois: impossible à identifier. Rudolf Steiner parla aussi de cette lettre le 2 septembre à Stuttgart (GA 192, p. 351) et le 3e séminaire à Dornach, le 11 octobre 1920 (GA 3376, p. 188). Conférence sur le thomisme: Rudolf Steiner avait donné un cycle triparti de conférences sur La Philosophie de Thomas d'Aquin (GA 74).

2 4 1
5 1 9
5 8 2
b 0
6
0
5

Note 92 En revanche, les attaques qu'entreprennent les autres contre ce mouvement se multiplient : Rudolf Steiner fait référence aux attaques émanant d'un certain "Spectator". Toutefois, au moment de sa conférence, il ne savait pas encore définitivement que derrière ce pseudonyme se cachait le pasteur Max Kully d'Arlesheim. Afin d'étayer le bien-fondé fondamental de l'apologie de l'anthroposophie par le pasteur Arnet, Kully avait écrit pour le "Katholisches Sonntagsblatt" sous le titre "Die Theosophie. Drame historique en 4 actes", une série tripartite d'articles parus en mai 1920 (9e année, no 20 du 16 mai, no 21 du 23 mai et no 22 du 30 mai). Il s'agissait d'une accumulation d'accusations sauvages et de mauvaises calomnies, pour ainsi dire la deuxième partie de son article paru le 9 mai 1920 sur la "défense et la riposte aux omissions du docteur Boos, juriste théosophe" (9e année, n° 19). Kully publia ces quatre articles en juillet 1920 aux éditions "Buchdruckerei Basler Volksblatt" à Bâle sous le titre : "Das Geheimnis des Tempels von Dornach[Le secret du temple de Dornach]. Partie I : Historique de la théosophie et de ses dérivés". En juillet 1921, il compléta ce premier ouvrage par une deuxième partie, publiée par le même éditeur : "Die Geheimnisse des Tempels von Dornach. II Teil : Geheimtempel, Geheimlehrer, Geheimlehre, Geheimschulung, Geheimschüler [Temple secret, enseignant secret, enseignement secret, élèves/disciples secrets]. Eclaircissement et exhortation au peuple suisse".

1 1 1
9 6 9

Mais je voudrais quand même vous lire une partie de la critique contenue dans ce "Evangelisches Schulblatt:[Feuille scolaire évangélique]". Il y est question de tout et de rien, mais nous voulons lire en parti-



8 6 2
0
0
7
0
3

culier la critique qui concerne le triarticulation, les "points essentiels", et je vous prie de faire un peu attention maintenant : "La culture urbaine tant vantée doit donc être transplantée à la campagne selon le socialisme tripartite steinerrien ! La paysanne doit enfin prendre des leçons de musique et suivre des cours sur la manière de décorer son salon. Le fils de paysan fera partie d'un cercle de danse eurythmique, où il apprend à <se mouvoir>, au cas où une fois ...

3 3 1
0 9
0 6 2
0 0
a 0
7
2
4

Note 162 *nos efforts de cours* : Voir le cours pédagogique fondamental en trois parties/triparti d'août/septembre 1919.

3 1 1
3 1 9
7 2
a 0
7
2
8

Sommaire ? Ce que veut l'idée de triarticulation : non la tripartition de l'humain, mais le membrement de l'organisme social en trois organisations vitales/de la vie. L'humain se trouve dedans les trois parties de l'organisme social ; les trois systèmes s'interpénètrent mutuellement.

3 2 1
3 6 9
3 6 2
7 0
a 0
7
2
8

Interjection

Il peut certainement être arrivé quelque part que quelqu'un n'ait pas pu donner de renseignements ; mais combien de fois ai-je dit moi-même qu'il ne s'agit vraiment pas dans la triarticulation d'une tripartition des humains en trois, mais d'un membrement [de l'organisme social] en trois organisations vitales de vie qui doivent nécessairement se développer l'une à côté de l'autre : la vie spirituelle, l'étatique et l'économique.

3 9 1
3 2 9
6 2
0

Note 376 *a reçu une lettre d'un pasteur bourgeois* : n'a pas pu être identifié. Rudolf Steiner a aussi parlé de cette lettre le 1er septembre à Stuttgart (GA 192, p. 351) et lors de la 3e soirée de séminaire à Dornach le 11 octobre 1920 (GA 3376, p. 188). Conférence sur le thomisme : Avant la présente conférence sur la triarti-



A n h	0 9 0 0	culation, Rudolf Steiner avait tenu un cycle triparti de conférences sur La philosophie de Thomas d'Aquin (GA 74).
3 0 0 a	3 1 1 9 1 2 0 1 1 2 2	Note 245 <i>Mademoiselle Waller</i> : Marie Elisabeth (Mieta) Waller, plus tard Mrs. Pyle, 1883-1954, peintre. C'est d'elle que vint la première suggestion de construire un bâtiment propre à la représentation des drames de Rudolf Steiner. A Munich, elle joua le rôle de Johannes. Elle a longtemps vécu à Dornach et a également participé au cours pédagogique en trois parties/ tripartite de 1919.
3 3 8	1 1 2 9 2 1 0 1 0 1	Sommaire ? de l'Allemagne à la Pologne. - Le sort de la Pologne du point de vue de la tripartition . - De la triarticulation du déclin européen à la triarticulation de la montée .
3 3 6	4 1 4 9 2 2 1 0 1 2 5	Sommaire ? Un esprit dépendant de l'État n'apporte qu'une idéologie, pas un bien de vie. — La pensée abstraite, qui ne fait qu'embellir la situation, doit être remplacée par une pensée illustrative, qui aborde/s'attaque à la question sociale dans la réalité. La tripartition de la question sociale en une question d'économie, de droit et d'esprit correspond à une telle vision à la mesure de la réalité. Le développement des faits oblige les humains à penser conformément à la réalité; si cette pensée est réprimée, les instincts enflammés chercheront un jour à résoudre la question sociale avec force élémentaire.



3 4 1 Journal ? Dans l'espace limité dont nous disposons, il est malheureusement impossible de décrire, ne fût-ce qu'in-
 3 5 9 directement, les magnifiques transitions de pensée du Dr Steiner. Nous le regrettons d'autant plus que
 6 1 2 le Dr Steiner est l'un de ces rares grands orateurs dont le pathos n'est pas enraciné dans l'art théâtral,
 1 1 mais dans la conviction sans faille de la vérité de sa propre doctrine. L'immense salle de Nibelungen
 0 1 était presque entièrement occupée et il est tout aussi bon de souhaiter une visite à la deuxième con-
 2 2 férence de l'orateur qui a lieu ce soir: «Sur la tripartition de l'organisme social».

3 1 1 La triarticula- C'est tout de suite ainsi comme dans l'organisme humain. Le sang est lié au système circulatoire, mais il
 3 7 9 tion est bien va dans la tête et pulse à travers la tête. Il en est exactement de même chez le véritable organisme soci-
 8 0 2 ce qui impor- al. C'est pourquoi il est d'un certain sens fatal que, notamment à l'étranger, en particulier dans les pays
 1 1 te. nordiques, a pris place la tendance à dire «tripartition» de l'organisme social au lieu de «triarticulati-
 0 2 on». Cet organisme social «triparti/tripartite» suscite naturellement de terribles malentendus. Il s'agit
 2 1 d'un membrement qui n'est pas une division/partition. Les membres particuliers doivent absolument
 6 6 interagir/oeuvrer les uns dans les autres. Pour cela, nous devons provoquer une compréhension claire.

2 1 1 En art drama- Cela doit naturellement être conscient, cela doit être quelque chose qui nous soit devenu, j'aimerais
 8 9 9 tique dire, maniement ! En fait, cette tripartition est quelque chose d'extrêmement important pour le manie-
 2 - 2 ment de l'art dramatique. Il est nécessaire - on peut aussi le dire autrement - que l'acteur apprenne à
 2 2 1 bien connaître son propre corps, parce que cette corporéité est au fond, pour l'humain réel qui doit jou-
 0 0 er, l'instrument sur lequel il joue.
 4
 1
 0

2 1 1 Ne pas redui- L'événement du Golgotha comme point central du devenir terrestre. L'anthroposophie n'est aucune
 5 2 9 re triarticula- fondation religieuse, mais une connaissance du suprasensible. Pourquoi Rudolf Steiner a-t-il placé l'idée
 5 2 tion à tripar- de la triarticulation sociale dans le monde ? La triarticulation comme tripartition : une fausse objection
 b 0 titution ? du professeur Wilhelm Rein. Comment Rudolf Steiner aimerait que sa description des faits suprasensi-
 5 5 bles soit comprise.
 2 Que vient fai-
 5 re là la sociale
 ?



2 3 1 Autrement dit Maintenant, j'ai tout de suite, pour rendre clair comment les trois membres doivent/devraient collabo-
 5 1 9 : quand je rer dans l'organisme social triarticulé, utilisé la comparaison avec l'humain triarticulé. Il ne m'est ja-
 5 7 2 parle de trar- mais venu [à l'esprit] de parler d'une "tripartition". Tout de suite aussi peu on ne peut avoir la tête de
 b 1 0 tication, ce l'humain en extra, le système circulatoire en extra, le système métabolique/d'échange de substances en
 5 n'est pas de extra, justement ainsi on ne peut pas non plus avoir la vie de l'esprit, la vie de l'économique et la vie de
 2 tripartition. droit, chaque en particulier en extra dans l'organisme social.
 5

2 5 1 note p317 *Il ne m'est jamais venu [à l'esprit] de parler d'une "tripartition"* : Rudolf Steiner a toujours dû se défendre
 5 3 9 contre le reproche selon lequel l'idée de la triarticulation n'aboutirait en fin de compte qu'à une tripar-
 5 0 2 tition de la société humaine - dans le sens de l'idée de l'État des états sociaux/corporatif de Platon.
 b 1 0
 5
 2
 5

0 4 1 Triarticulati- Car dans la vie, la cause ne produit/provoque pas seulement l'effet, mais l'effet/effectué réagit de nou-
 3 2 9 on comme veau à l'effet causal. Phrase et convention poussent à la routine; la routine laisse devenir la phrase gros-
 6 - 2 guérison se/grande et dégrade/rabougri la cohabitation humaine chaleureuse dans la sensation féconde du droit
 4 1 d'une tripar- en une convention sans cœur et paralysant la vie. Une tripartition des organismes sociaux est apparue
 3 1 tition sous la force/violence de la vie moderne, qui s'exerce en phrase, convention et routine. La «triarticula-
 1 tion de l'organisme social» aimerait dépasser cette tripartition. On lui reproche/objecte de vouloir divi-
 1 ser ce qui est unité sociale. C'est le contraire qu'elle veut vraiment. Elle le veut parce qu'elle croit avoir
 3 la connaissance que, sous cette aspiration à l'unité qui lui est opposée, se forme la tripartition de la vie
 sociale en phrase, convention et routine. Cette tripartition ne peut être corrigée que par la collaborati-
 on saine des trois membres de l'organisme social. La phrase doit se reconnaître dans son éloignement
 de la réalité par les impulsions d'une libre vie de l'esprit, la convention par la guérison de la sensation
 du droit dans sa froideur de vie, la routine par sa mécanisation de l'existence/l'être-là dans sa stérilité.

0 3 1 Tripartition Il ne s'agit pas de savoir si l'individu a trouvé ceci ou cela, mais comment il s'introduit dans la vie. On ne
 8 0 9 de Montes- peut que se réjouir si beaucoup d'humains viendraient là dessus. Mais cela doit quand même encore
 3 6 2 quieu être remarqué : si Montesquieu définit en France une sorte de tripartition de l'organisme social, c'est
 2



0 6 1 1			tout simplement une tripartition . Là, il est souligné que ces trois domaines ont des conditions différentes et qu'il convient donc de les séparer les uns des autres. Ce n'est pas la tendance de mon livre.
0 8 3	3 0 7 2 2 0 6 1 1	Et plus loin... Cet autre plan de la triarticulation	Et alors on verra sortir de chacun de ces domaines particuliers certaines forces de dégradation/déclin, mais elles seront guéries nouveau par la collaboration avec les autres domaines. Avec cela est indiqué non comme chez Montesquieu, d'une tripartition de l'organisme social, mais d'une triarticulation de l'organisme social, mais qui se retrouve dans l'unité de l'ensemble de l'organisme social, parce que donc tout humain appartient à tous les trois domaines. L'individualité humaine, dont quand même tout dépend, se tient dedans à l'intérieur de cet organisme social triarticulé, ainsi qu'elle relie les trois membres les uns avec les autres.
3 4 1	8 7 2 2 0 8 0 5	Son souci : la triarticulation, pas la tripartition.	Ainsi aussi dans l'organisme social. Il est nécessaire que les deux autres systèmes jouent dans l'organisme économique. Mais il n'en demeure pas moins vrai que, pour l'essentiel, c'est le système nerveux sensoriel qui se trouve derrière la tête, et que l'alimentation et la respiration de la tête sont effectuées par une autre instance. C'est tout de suite par la création de ces trois instances que se concrétisera cette collaboration. J'ai toujours détesté qu'on parle d'une tripartition . Il s'agit de la question : comment les trois membres qui sans cela son disponibles sont-ils a placer de façon naturelle les uns aux autres afin qu'ils puissent oeuvrer conformément les uns sur les autres ? L'organisme spirituel sera pour l'essentiel placé sur la liberté.
3 0 0 b	1 4 6 2 1 0 1 5	Projet d'une sorte de tripartition dans l'enseignement (comme moindre mal ?)	Dr Steiner : Si nous laissons un divorce se produire, nous devons faire quelque chose comme une sorte de tripartition , humaniste, réaliste, artistique. Nous devrions laisser se produire cette tripartition . Je dois voir dans l'emploi du temps si cela sera possible sans augmenter considérablement le nombre de membres du corps enseignant. <i>146 une sorte de tripartition : elle n'a pas pu être mise en place à l'époque.</i>
3 0	3 2 9	Note	155 le cours pédagogique qui a été tenu : le cours fondamental en trois parties/ triparti avant l'ouverture de l'école en août/septembre 1919. Tableau chronologique. Liste n° 4-6.



0 0 2
b 2
1
0
1
5

2 5 1
6 4 9
6 5 2
3
- 0
3 7
1
3

Sommaire ? Image de la fleur de lotus. AOUM Mani padme HU M - Mon moi est décidé ... Explication des mots sanskrits. 30 décembre 1923, Dornach 479 Le mantram triparti O Homme connais-toi toi-même ... ; Reconnais d'abord le gardien sérieux ... ; Je suis entré dans ce monde des sens ... Jeunesse : ne savoir plus , mais savoir autrement.

2 3 1
6 8 9
6 4 2
3
- 0
3 9
3
0

Note *Le mantra indien suivant est enregistré* : Satyam gnanam ... et la version allemande : Ewiges Sein, unendliche Gnade ... ainsi que le mantram **triparti** : "O homme, connais-toi toi-même ..." [voir page 499 et suivantes].

2 1 1
5 8 9
9 8 2
3
1
0
2
6

Note ? "Au début de son activité principale, Faust est à l'âge indiqué par Dan. 6,1, il a environ 62 ans. De même que Darius, cité en Dan. 6, crée dans son royaume une **tripartition** des fonctions (verset 3), le Dr Faust commence par se référer à la <trinité des pouvoirs étatiques>...", et ainsi de suite. "Lorsque Satan tenta le Seigneur dans le désert, il prit également en considération les besoins de ces 3 parties, en ne donnant pas le pain, le miracle et la puissance - mais en les faisant miroiter...".



3 2 1 Index ? - Revue 1/119 ; 2/67, 119, 251 - Visite de 2/150, 191, 207-211 **Tripartition** de l'école secondaire 2/146, 174
 0 3 9 - Cross, Miss 2/60, 89 ; 3/94 Dresden 1/68 - Anglaisité 2/224, 300 ; 3/107, 174, Engrais 3/130, 131 175
 0 6 2
 0 4
 c 0
 0
 0
 0

3 1 1 Trichotomie, ... à savoir le fait qu'il a été décidé lors d'un concile que l'humain ne consiste pas en trois parties, le
 5 2 9 tripartition, corps, l'âme et l'esprit, mais consiste seulement en deux parties, le corps et l'âme, et que l'âme, disait-
 3 6 2 triarticulation on, aurait quelques propriétés/particularité spirituelles. C'est très important, messieurs ! Car, voyez-
 4 comme gra- vous, pendant tout le Moyen-Âge, la trichotomie, la **tripartition** de l'humain, la triarticulation de l'hu-
 0 datio n ? main était, comme on disait, une vision hérétique. Personne de bonne foi n'avait le droit de croire à la
 3 trimembrité de l'humain.
 2
 6

2 3 1 Le "Je vis" : - en haut "Je suis" ; ici "Je vis" - ["suis" et "vis" sont soulignés] C'est ainsi que vous avancez
 7 8 9 dans la transformation terrestre En tant que force créatrice humaine. Chacune de ces versets doit être
 0 - 2 perçu **triparti**. Nous devons penser à la participation à la réalisation du verset : la résonance objective ;
 - 3 4 notre propre déclaration intime comme l'écho en nous ; le langage de l'Angelo. Alors, cela agit correcte-
 2 9 0 ment en nous.
 2 5
 0
 2

2 1 1 LA DEMOISELLE : Sans doute que votre banque, monsieur, est très belle
 8 8 9 - RICCAUT : Oui, très belle. Dix pistoles ? Votre grâce doit être intéressée à ma banque pour un tiers,
 2 5 2 pour le tiers [en français dans le texte]. Swar sur une pièce de trois devrait être - un peu plus. Il ne faut
 2 4 pas être trop précis avec une belle dame. Je me félicite d'entrer en liaison[en français] avec votre haute
 0 grâce, et de ce moment je recommence à bien augurer de ma fortune [aussi en français ?].
 9
 1
 2

2 4 1 Mais à la lecture de ce livre, j'ai voulu lui opposer une autre **tripartition**: Vierge, Mère, Reine. J'essaie de
 6 4 9 me rendre clair pourquoi un homme comme Steffen ne connaît pas la Vierge, qui est aussi une nécessité



2 9 2
5
0
2
2
5

à l'intérieur du tout et hors d'elle-même, et je n'y arrive pas. En tout cas, je ne la trouve pas chez lui, et j'y vois aussi la raison de son aversion pour Rhodope qui, malgré son mari, est vierge.

2 4 1 Note
6 5 9
0 2
2
5
0
2
2
5

Type de la «disciple»: Se réfère au poème d'Albert Steffen «Die Jüngerin» du recueil «Wegzehrung». autre **tripartition** opposée: Vierge, Mère, Reine: «Faust» de Goethe, II partie, 5e acte: Ascension.

